Образовательный минимум по русскому языку
Теория
1. Имя существительное. Категория числа.
- имя существительное имеет две формы числа: единственное и множественное. 
- в русском языке существуют слова, имеющие только одну форму числа, например: ворота, очки, грабли – множ. число; сахар, молодежь, родство – единств. число.

2. Правописание окончаний имен существительных.
- в окончаниях имен существительных после шипящих и Ц гласная буква зависит от ударения: под ударением пишется О, в безударной позиции – Е (плащОм, ключОм, но сИтцем, плЮшем и т.д.)
- падежные окончания имен существительных зависят от склонения:

	Падеж
	Склонение

	
	1-ое
	2-ое
	З-е

	Р.п.
	-И (ветки, бочки, дяди)
	-
	-И (мыши)

	Д.п.
	-Е (маме, дочке, дедушке)
	-
	-И (молодежи)

	Пр.п
	-Е (на тарелке, о папе)
	-Е (на окне, в поле)
	-И (о лени)



3. Имя прилагательное. Полная и краткая форма имен прилагательных.
Имя прилагательное – самостоятельная часть речи, обозначающая признак предмета. Краткую форму имеют только  качественные прилагательные. 
В предложении прилагательное чаще всего является определением, краткая форма  - сказуемым. 

4. Ь на конце слов после шипящих. 
-Ь пишется после шипящих на конце имен существительных 3 склонения (рожь, мышь), глаголов во 2-м лице (спешишь, думаешь), глаголов в инфинитиве (стричь, печь). 
- Ь не пишется на конце имен существительных во множественном числе родительном падеже (нет дач, много груш); в краткой форме имен прилагательных мужского рода (могуч, колюч).
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1 вариант
1. Какое существительное имеет форму только множественного числа?
           1.стамески                            3. лопаты
           2.молотки                             4. грабли
2. В каком ряду в обоих словах пропущена одна и та же буква?

            1. стояли в очеред…,   радоваться радуг..  
            2.ошибка в решени…,  дом у дорог…           
            3. рисовал карандаш…м, не показывай пальц…м

3. Какое прилагательное не имеет краткой формы?
           1.громадный                   3. громкий
           2.резкий                           4. золотой

4. В каком слове на конце пишется ь?
         1. вокруг тиш….               3. ёрш колюч…
         2. дуб могуч…                   4.громкий плач…

5.Какую роль в данном предложении выполняет имя прилагательное?

Летом вечера долги, а ночи коротки.

Ответы: 

	1
	2
	3
	4
	5

	
	
	
	
	




























2 вариант
1. Какое существительное имеет форму только множественного числа?

1. картины              3. каникулы
2. шторы                 4.цветы

2. В каком ряду в обоих словах пропущена одна и та же буква?
        1. гадает на ромашк…, город в Польш….
        2. на капитанском мостик..., в Южной Америк…
       3. средство от мол…,   запечатал сургуч…м

3. Какое прилагательное не имеет краткой формы?
      1.  редкий                             3. морской
      2. тихий                                4. грозный

 4. В каком слове на конце пишется Ь?

        1.день погож…                   3.шел между луж…
        2. лес дремуч…                  4. в кармане мелоч….

5. Напиши, какую роль в этом предложении играет имя прилагательное?

Без окон, без дверей – полна горница людей.


Ответы: 

	1
	2
	3
	4
	5

	
	
	
	
	























3 вариант
1.Какие существительные имеют форму только множественного числа?
1. книги
2. будни
3. арбузы
4. группы
2.В каком ряду в обоих словах пропущена одна и та же буква?
         1.думать о музе…, служить в арми…
         2. находиться на территори…, написать в сочинени…
          3. выступать на собрани…, идти по дорог….
          4. присутствовать на открыти…., прочитать в сказк….

3.Какое прилагательное не имеет краткой формы?
    1.огромный                               3. деревянный
    2. хороший                                4.могучий
4. В каком слове на конце пишется ь?
   1.новый плащ…                                3.золотая рож…
   2.медведь неуклюж…                      4. день хорош…

5. Какую роль в предложении выполняет имя прилагательное?
   Могуч наш род, мы любим солнце.

Ответы: 

	1
	2
	3
	4
	5

	
	
	
	
	






















4 вариант
1. Какие существительные имеют форму только единственного числа?
     1. животное                                  3. класс
     2.мудрость                                    4. город
2. В каком ряду в обоих словах пропущена одна и та же буква?
      1.ошибка в окончани…., узнать по фотографи…
      2. сообщить о постановк…., выступать на собран…
      3.лекция в музе…, отдыхать в санатори…
      4.встретиться в редакци…, читать на веранд…

3. Какое прилагательное не имеет краткой формы?
      1.могучий                             3. весенний
      2. горячий                             4. хороший

4. В каком слове на конце пишется ь?
    1. квас шипуч…                 3. много рощ….
    2. день хорош…                 4.красивая брош…

5.Какую роль в предложении выполняет имя прилагательное?
  Июльский день отличен, горяч.

Ответы: 

	1
	2
	3
	4
	5

	
	
	
	
	

























5 вариант

1. Какие существительные имеют форму только единственного числа?
1.деревня                                  3. бандероль
2.глубина                                  4. хвастун
 2. В каком ряду во всех словах пропущена одна и та же буква?
1. ошибка в окончан…., сообщить о постановк….
2. идти по местност….,  расположиться на полян…
3. ждать на почт…, ошибка в сочинени…
4. нет свободного времен…, жить в Рязан…

3. Какое прилагательное не имеет краткой формы?
      1. блестящий                        3. лисий
      2. скрипучий                        4. Жгучий

4.В каком слове на конце пишется ь?
    1. узкий пляж…                      3. черная туш….
    2. солнечный луч….               4.футбольный мяч…

5.Какую роль в предложении выполняет имя прилагательное?
Всем ты, цветок, хорош!


Ответы: 

	1
	2
	3
	4
	5

	
	
	
	
	




